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“对物流企业来讲， 物流金融肯定是

未来的一个发展趋势，毕竟单纯的货

物运输模式的利润率已经很低了。 但

物流企业在金融领域即没有相关经验，也

缺乏准入资质，如果要做物流金融，肯定是

要和相关机构进行合作的。 ” 顾女士告诉

《中国企业报》的记者。

坐落在天津市西南方向的静海

县大邱庄，是天津市钢铁的“心脏”，

因为禹作敏和钢铁工业，让大邱庄在

30年前声名鹊起。

如今，因为这里的一家钢厂遭遇

“抽贷”导致资金链出现问题而停产，

尽管这不是近期钢铁行业第一次出

现这种事情，但这里仍旧吸引着世人

的眼球。

在即将进入火热夏季的时刻，大

邱庄有些人的内心比最冷的冬天还

冷。

岐丰因资金链问题停产

百亿路，是大邱庄钢厂最为集中

的地方。 当地村民称，百亿路是禹作

敏当年规划建设的，当初禹作敏雄心

很大，百亿路投入 100 个亿，名字就

是这么来的。

即便过了这么多年，百亿路依然

是大邱庄工业企业最集中的地方，道

路两边坐落着“尧舜”等大邱庄的标

志性企业。 从某种意义上说，百亿路

是大邱庄钢铁产业的标志。

4 月 28 日，记者试图进入坐落在

百亿路上的岐丰集团，但门口的保安

警惕性极高：“你们不要进去了，都放

假了， 谁也找不到， 停产快 1 个月

了。 ”该保安在私下里嘀咕着：“我们

的心情很不好。 ”

透过工厂的大门， 记者看到，原

本堆放原料的地方已经空空荡荡。

公开资料显示，大邱庄的钢材产

量占天津市的 1/3， 焊管加工能力近

千万吨，占全国产量的 1/5。 而岐丰集

团是大邱庄的骨干企业， 其成立于

2004 年 3 月， 主要以生产冷轧钢带、

热轧钢带、高频焊管、精品异型管和

热镀锌管为主导产品， 下辖岐丰钢

铁、岐益工贸、仁宇担保等 9 个子公

司， 其中，2011 年 8 月投建的吉宇薄

板，被视为华北地区高档精密板带加

工生产基地。

岐丰集团总经理王兴民称，对于

停产，解决方案还在研究，但对于停

产的具体原因，未予回应。

但岐丰集团供销科工作人员道

出了原因：“停产主要是两个原因，一

个是赔钱，再就是银行抽贷，资金有

点转不动。 现在工人们都放假了，什

么时候复产没有时间，我们都说不好

也要放假。 在大邱庄，类似岐丰集团

规模的大概有七八家，而无论大厂子

还是小厂子， 多少都存在着资金问

题。 ”

大邱庄镇政府的工作人员表示，

岐丰集团的事情，主要也是银行的问

题，应该不止是一家银行抽贷，好多

银行给钢铁的贷款都很谨慎，“因为

现在的形势就是这样，而岐丰集团可

能反应的比较明显而已。 ”

当地的天丰钢铁有限公司一位管

理人员告诉记者：“你越有钱发展的越

好，银行越愿意给你贷款，现在钢铁形

势不好， 银行是对很多钢厂的贷款都

是收紧的， 贷款到期后， 你年底还上

了，再想贷款，银行不愿意给贷。 ”

期待政府干预

对于岐丰集团被抽贷的数额，当

地人士均讳莫如深。

因为岐丰集团被抽贷的问题，当

地政府还是在想办法“援助”。“前一

阶段，镇政府的领导跟银行的接触是

比较多的，包括市领导也出面协调。 ”

大邱庄镇政府有关人士表示。

大邱庄商会一位领导向记者表

示：“现在问题是资金链上出了点毛

病，从今年看，钢铁行业有个互联互

保，大邱庄也是这种情况，就是我给

你提供担保。 但现在银行不给我钱

了，不管哪个钢企，只要银行不继续

给钱，就会死。 ”

在这位领导看来，最可怕的问题

在于联保层面。“现在如果联保不受

影响，那其他企业都没问题，如果联

保受影响，一圈一圈的都会陆续套进

去，第一圈是直接担保人，肯定受影

响，第二圈间接担保的，也会陆续被

影响到，这就叫‘火烧连营’。 ”

该领导透露， 大邱庄镇找县里，

县里又找到（天津）市里，镇长就去市

里了，最后由市银监局出面协调这些

问题。 找市里的目的，也是尽量让那

几个能生存的企业不受影响，争取在

第一联保圈就把问题止住，不再往下

发展。

有消息称，此前在天津市常务副

市长崔津渡主持召开的大邱庄地区

企业资金问题协调会，决定由市银监

局、金融办牵头召集有关银行领导开

会，要求之一即是所有银行对岐丰集

团各企业贷款不抽贷，到期收回必须

全额续贷。

一个利好消息是，银监会 4 月 29

日公开表示，要避免“一刀切”式的抽

贷、停贷、压贷造成企业资金链断裂。

但该领导颇有些“恨铁不成钢”，

公正地说，这事不怨银行，问题在于

钢企自己，因为企业的很多投入都是

不理性的。

大邱庄出路：路在何方？

从静海县到大邱庄的路上，路边

的河流已经呈现出红色，河边的杂草

在这个季节里，仍然是枯黄的颜色。

环境被破坏的现实要求大邱庄

转型升级。“现在大邱庄镇钢铁产业

的转型升级才刚刚起步，还没有什么

特别的经验性的东西。 今年天津市提

出万企转型，然后静海县提出千家企

业转型， 大邱庄镇占到 300 家左右，

但具体怎么转，天津市指出了一个大

概，没有具体标准，我们也是在慢慢

试行中。 ”大邱庄政府有关负责人说。

《大邱庄传统产业转型升级工作

方案》（试行）显示，通过转型升级，大

邱庄的目标是，实现企业整体效益提

高 50%以上， 工业企业每公顷税收提

高 50%， 单位增加值能耗累计下降

20%，污染物排放下降 30%以上。

天津冶金集团旗下的一家钢厂

正是为实现转型升级搬迁到大邱庄，

转而生产搭档金属制品。 当地政府也

想以此作为转型的样板。

但企业的转型升级，资金投入是

不菲的， 该公司仅环保投进了将近 4

个亿，大约占到整个工程 1/4，目前还

在上脱硫设备和发电设备，其中脱硫

已经在施工，投入约 8000万元。

这对于大邱庄众多的民营企业

来说， 巨大的资金投入显然承受不

起。 而他们的财富都沉淀在这些已显

落后钢厂生产线和设备上。

上述大邱庄镇政府人士称，民企

转型是自己的事， 政府只能领着路，

但最后走不走， 还得看企业愿不愿

意，还要看企业有没有资金，有没有

人才。

“大邱庄现在的产品品质不行，

基本上是大路货， 直缝焊管之类的。

钢企升级可以，但转型太难，成本太

大， 哪个钢企转型都要上亿元的资

金，这部分钱谁出？ ”上述大邱庄商会

的领导表示。

当地人称，20 多年下来， 大邱庄

钢铁水平基本没什么发展，产品缺乏

特别的竞争优势。

“大邱庄的出路，我们现在也在探

索，大邱庄从 1978年到现在都以钢铁

为主，不可能跳出这个去做其他的，未

来可以向下游延伸产业链， 或者在高

精尖领域， 提高产品技术含量方面做

做文章。 ”当地政府人士认为。

本报记者 张龙

钢铁“资金链”劫袭扰大邱庄

农商行样本：小微文化企业解困资金难题

国内首个成立的文化银行，无锡

农商行太湖文化支行的签约仪式满

月了。“成立当天授信总额就达到了

２ 亿多元。这对轻资产的文化企业来

说是一个深受欢迎的融资途径。 ”回

忆起现场参与揭牌授信的情形，无锡

凤凰画材等五家文化企业负责人依

然满怀感慨。

从该行获贷的企业 95％是小微

文化企业。 对于急需资金的文化产业

来说，一个文化银行的成立或许不足

以缓解饥渴的需求。 但这次文化与金

融探索式的“恋爱”，令众多深陷融资

困境的文化企业看到了曙光。

文化银行能否遍地开花

记者在采访中了解，曾为《金陵

十三钗》《碟中谍 4》《变形金刚 3》等

数十部影片制作特效的倍视影视公

司，去年获得一个影视后期制作的合

同， 几千万元的订单让企业如获至

宝，但资金的压力马上摆在眼前。

该公司副总裁谢宁说，文化企业

一般是轻资产甚至零资产，获得一个

订单后，需要大量的流动资金，但由

于缺乏可抵押物，银行不愿意放贷。

通常， 文化企业缺少抵押物，银

行往往担心资金安全。

这仅仅是众多文化企业融资难

的一个缩影。 还是以无锡为例。 从

2013 年贷款余额总量来看，无锡的文

化产业在全部贷款余额中占比仅为

0.8% ， 远低于文化产业的 4.5%的

GDP 占比；从获得贷款方式看，除无

锡广电集团等少数几家企业获得过

信用贷款、 知识产权质押贷款外，不

动产抵押和保证等传统担保方式占

比超过 51%；从贷款期限看，小微文

化企业贷款期限基本不超过 1 年，均

为流动资金贷款，不能满足中长期贷

款需求。

近几年，呼吁商业银行创建“文

化银行”的呼声不断。 随着文化产业

发展上升为国家战略，化解“轻资产”

文化企业融资难，亦成为当前商业银

行创新文化金融产品的课题。 但对于

急需资金的文化产业来说，一个文化

银行的成立还不足以缓解饥渴的需

求。

成立文化银行的困局

“文化企业轻资产、 高风险的特

点，让金融机构望而却步。 ”无锡市农

村商业银行行长邵辉道出了银行的

苦楚。

中国工商银行无锡分行行长姜

乔则表示，中国目前并没有建立完善

的文化资产评估体系。“文化企业与

科技小微企业相似，但相对于科技企

业的专利质押，文化企业的版权质押

仍处于探索阶段。 ”

有业内人士表示，版权评估难一

直是制约文化产业融资的关键环节。

文化企业缺乏有形质押物，而其

核心要素———版权如果能得到准确

认定， 就可以作为融资的有效抵押。

但长期以来，我国在版权评估方面起

步较晚、发展较慢。 建立完善的文化

资产评估体系，能帮助以版权、知识

产权等为核心要素的文化创意类企

业获得更多的融资机会。

为打破这些禁锢， 北京大学文化

金融研究所主任喻文益建议， 成立国

家文化产业银行。“既必要又可行。”喻

文益曾撰文分析，“文化投资的风险是

可控的， 从事这部分文化产业金融业

务并不会高出资金市场的平均风险。 ”

“只要加强研究，积累经验，文化

产业的金融风险可以控制到较低水

平。 ” 喻文益认为。

本报记者 李金玲

物流联手金融

演算产业链“加减法”

本报记者 宋笛

近日， 由呼和浩特铁路局乌海货运中心和中国银行内

蒙古自治区乌海分行共同合作的乌海区域铁路金融物流服

务平台正式投入运营， 这是国内首个由铁路和银行共同打

造的铁路物流金融平台。

而这并不是个例， 近期多家物流及相关企业都开始与

金融机构进行合作，以期减少运营风险和结算手续，延伸产

业链，增加新的业务增长点。

减少终端结算风险

目前， 国内的多家物流企业都开始尝试与支付机构进

行合作，通过支付机构来保证终端结算的安全性和即时性。

支付机构也嗅到了物流企业的这一需求，包括银联商务、汇

付天下等多家支付机构也纷纷推出面向电商、 物流企业的

金融服务。

银联商务市场服务部的于宏江告诉记者， 银联在 2011

年时就将解决电子商务与物流行业支付与资金归集等问题

上升到公司战略层面。 通过长期的筹备，在近期推出了面向

电商、物流企业的“大华捷通”电子商务平台，针对物流企业

提供终端结算、网店营收归账等服务。

目前，包括申通、中铁物流、天天快递、盛辉物流等多家

物流企业都已经开始使用“大华捷通”平台。

申通顾女士告诉记者，申通通过与支付机构的合作，已

经实现了终端货款结算方式的标准化和网店营收归账的统

一化，这也降低了申通在运营过程中的金融风险。

记者在采访中了解到， 物流企业一般会提供货到付款

业务，货款和运费的结算如果以现金形式，就可能会存在丢

失或漏算的情况， 而货款的数额往往要远远超出运费的数

额，这也意味着物流公司要承担着巨大的资金风险。

而与支付机构进行合作， 在终端实现 POS 机货款支付

方式，使得货款、运费可以自动分拨到物流公司和货主处就

可以降低物流公司收款和保存货款的风险。

物流企业欲增加金融新业务

不论对支付机构还是物流企业而言， 实现终端结算似

乎也只是双方期望的第一步， 更深层次的业务合作也有望

在这类平台上开展。

“物流业和电子商务均依赖于现代金融业的支持和保

障， 而现代金融业也需要物流业和电子商务的不断发展来

实现自身创新。 ”于宏江告诉《中国企业报》的记者。

记者在采访中了解到， 银联商务未来将加大在金融领

域， 特别是在物流金融服务平台方面的探索。 在 POS 终端

贷款、电商线下货物管、存货质押融资、金融质押、风险管

控、保险、评估、清结算、资源整合、数据统计与分析、融资成

本核算等方面与金融机构、物流企业进行深度的合作。

而对物流企业来讲， 支付机构无疑是一座物流通向金

融的桥梁。

顾女士告诉记者，申通已经开始关注物流金融领域，目

前相关的项目已经在计划之中， 可能会建立一个物流金融

服务平台， 而与支付机构和金融机构的合作也是必不可少

的。

“对物流企业来讲，物流金融肯定是未来的一个发展趋

势，毕竟单纯的货物运输模式的利润率已经很低了。 但物流

企业在金融领域即没有相关经验，也缺乏准入资质，如果要

做物流金融，肯定是要和相关机构进行合作的。 ”顾女士告

诉《中国企业报》的记者。

低利润率迫使物流企业寻新领域

对于物流企业与金融机构的频繁合作，山东大学现代物

流研究中心副主任张健认为，这是物流业发展的趋势之一。

张健告诉记者， 物流企业实际上是与货流密切相关的

企业，而金融企业是与资金流密切相关的企业，在物流企业

发展规模较小时，双方的关联程度并不大，而现今物流企业

已颇具规模时，双方的合作就是理所应当的事情了。

“在前几年就有物流企业为了开展动产质押业务通和

银行进行了一些合作。 这两年又兴起了供应链金融的概念，

总体来说， 这都是物流企业向利润率更高的领域发展的表

现。 ”张健说。

记者在采访中了解到， 目前国内物流市场的整体利润率

较低，物流行业的竞争却越来越激烈，这也迫使物流企业要开

展新的业务， 寻找新的利润增长点。 而从金融机构的角度而

言，物流行业贯穿产业链的整个流程，与实体行业的接触面异

常广泛，与物流企业合作也是金融领域未来发展的趋势之一。

天津岐丰集团停产 联保引发“火烧连营”

在即将进入火热夏季的时刻，大邱庄有些人的内心比最冷的冬天还冷 本报记者 林瑞泉 /摄

国内首个铁路物流金融平台运营


